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薰法香心得
《靜思妙蓮華》藉佛威力 遙見守護

1376集-20170304開示

高明智(惟智)
2023年10月4日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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諸聞法者發大乘心
深知佛意為法募人
持經弘道續延慧命
表以繼志敬承聖意

能令眾生，書寫此經，受持、
讀誦、解說其義、如法修行、
正憶念，皆是佛之威力，惟願
世尊在於他方遙見守護。

我們不是我們自己的力量，就
有辦法將這個慧命延續，我們
要將佛的慧命用在我們的心，
我們依教奉行，自覺、覺他，
這一定要佛力。「非佛力無能
克盡，遙見守護」，就是一定
要佛力，我們才有辦法慧命延
續下去。

靜寂清澄
志玄虛漠
守之不動
億百千劫
無量法門
悉現在前
得大智慧
通達諸法

書寫此經
受持、讀誦
解說其義：
如經中說，修行
攝受之法，受者
領受，持者憶持
以信力故受
以念力故持
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今日聞法心得
✦ 學法就是希望心中有法，有法就要度，度人。

✦ 這種刻意求功德，那功德就求不到。

✦ 內修，就是「功」；外行，就是「德」。

✦ 付出有二得。

✦ 「靜寂清澄，志玄虛漠；守之不動，億百千劫；
無量法門，悉現在前」等等，這是我們的精髓。

✦ 因為《無量義經》，「靜寂清澄」，啟動了我
的心，所以讓我對這部經，變成了我的法髓。
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用心！我們聽法，也就是要入我們的心，體會佛教
法，然後要化為己有，然後發心立願，這就是我們
要學，也要用功，也必定要有，我們學佛才「有法
度」，法入心。學法若缺少了法吸入心，也缺少了
入心化為己用，若是這樣，我們學法是要做什麼呢？
學法就是希望心中有法，有法就要度，度人，既已
自覺了，應該還要再覺他人，佛法才有辦法綿延繼
續，傳承不息。這是我們聽法很重要，要用心的地
方。《法華經》，佛陀為法募人，為了法，所以一
大事因緣，親授給我們眾生，也期待眾生，綿延不
斷再傳承下去，佛的時代就是這樣。
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所以《法華經》，一直讚歎《法華經》，它的
大乘微妙的真理，一直到〈法師品〉開始，就
要讓大家很了解，持《法華經》的功德。儘管
我們不是求功德，但是功德我們必定要有，沒
有刻意求，但是要自然得；你若是刻意求，就
是有相。我誦經，就是要得到功德；我拜佛，
就是要得到消災。這種刻意求功德，那功德就
求不到。
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我們若知道佛法是很奧妙，我們人生迷茫，佛
法就是指向我們的迷津，我們應該要「就有
道」，來求佛法，然後我們要精進。這種「內
修」，從我們內心虔誠來求法；求了法，我們
就是要使用了。所以「四弘誓願」，是要將你
的誠意拿出來，修行是從我們內心，自動自發
要追求，不是人家勉強我們來的，是我們自動
自發來。
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既來之，就是要好好用心追求佛法，追求佛法
是入我們的心；法要入心，從自己的內心要用
功，內修，就是「功」；外行，就是「德」。
內若沒有修，外要如何付出呢？所以，我們要
內修、外行。修，就是功，用功；行，就是付
出，不斷付出、累積，「得」就是「德」。
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是啊！付出有二得。對方有困難，幫助他，他
得到解開他的困難。而我們付出之後，看，
「唉呀！人生就是這樣的苦難。」所以我們的
內心，體會到佛陀所說法的道理，我們也得到
了。所以，他所得到的是物質，我們所得到的
是慧命，慧命增長。這樣完成起來，就是
「德」，所以，「德者得也」。所以，我們要
發大乘心。大乘心就是收進來，再付出去，己
已得就要去覺於他人，這就是發大乘心。
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但是，這不是只要讀和寫而已，這就是要讓大
家，成為現在「靜思法脈」。「靜思法脈」就
是要用這部經──《無量義經》，因為它教我
們如何修行，我們內心能，「靜寂清澄，志玄
虛漠；守之不動，億百千劫；無量法門，悉現
在前」等等，這都是我們的精髓。在這一段文，
完全就是「靜思法脈」，就是要這樣讓它，變
成了無量法門。
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「無量法門，悉現在前」，就是要大家入人群
去，每一個人的身上，就是我們的一部大藏經，
每一個人的習性不同，每一個人的一生生命中，
都值得去探討它，去讀它的一部經，所以這就
是，「無量法門，悉現在前」，因為這樣，我
們立宗門。
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所以，好好用心聽，去體會，我們要啟發，我
們誦經就要了解佛的本懷，佛陀為什麼要講這
部經？尤其是《法華經》是佛的本懷，佛陀就
是暢本懷，而講說《法華經》，所以我們應該
「深知佛意，為法募人」。佛陀已經為法募人，
希望人人能夠將這個法傳下去。
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雖然現在大家誦的，不必用那本複印的經典，
現在已經在電腦上，就能夠讀誦了，而那個時
候，五十多年前要去哪裡用電腦？根本就沒有
電腦，也不曾聽過這樣的名詞，尤其是也沒有
在流通。這部經，若不是這樣發心，用手刻起
來了，我們今天哪有辦法這樣，朗朗上口讀誦
《無量義經》？沒有這部《無量義經》，我們
今天哪有靜思法脈呢？
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因為《無量義經》，「靜寂清澄」，啟動了我
的心，所以讓我對這部經，變成了我的法髓。
在一切的經典中，雖然都是這樣在讀，但是讀
到這部經，我就特別歡喜，這「靜寂清澄，志
玄虛漠，守之不動，億百千劫」，這段文讓我
銘刻在心版裡。所以，刻在我的心版，不如刻
出來，和大家來分享。
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所以，「經中說修行攝受之法」，就是要抄寫，
要受持，要讀誦，這樣的過程來。所以，「受
者領受」，那就「持者憶持」，所以叫做「受
持」。就是我們要好好將法，能夠這樣領受在
我們的內心裡，尤其要好好記得，這部經內容
到底在講什麼呢？叫我們怎麼做，我們就要身
體力行做，這樣持「憶持」。「以信力故受，
以念力故持」。信力，要有信的力量，所以我
們要好好用心來受持，我們要信。
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所以，常常向大家提起「信」，我們法才能夠
入心；我們要「念」，心心念念要好好堅持這
部經，這部經就是我們的方向。因為《無量義
經》是《法華經》的髓，它的精髓就是在裡面，
所以《無量義經》，也是我們靜思的法脈。總
而言之，《法華三部經》，這對我們來說很重
要！所以，「如法修行，正憶念」。
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因為這個法是佛的慧命，不是只是釋迦牟尼佛
的慧命，是所有佛，諸佛的慧命。因為這《法
華經》是成佛之道，過去的佛是延續這個慧命
來，現在釋迦佛，也是這個慧命要傳承給後面
的人，所以是諸佛的慧命。「非餘人所能」。
不是普通人有辦法，所以這些菩薩還是，還是
要再仗佛的力量，請佛在其他的地方，「您也
要再為我們加持。」同樣的道理，所以我們要
用心去體會。
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總而言之，人生到了最後，老的苦，因為一老來，老，
體弱，這是一定，很自然。或者是，就是病、死，這
要留也留不住。這種一輩子，到底所做的是什麼事情
呢？不知道。在世的時候，什麼都沒有聽到，真理都
沒有聽到，佛法沒有聽到，好事沒有做到，只是來享
受而已。這樣，福已經享盡了，這一生是不是有造了
很多的業呢？你結了什麼因，將來就帶什麼果去！這
樣一生就白費掉了。我們大家很有福，能夠值佛來人
間，佛法留在人間，我們能夠得法修行，這我們要很
用心體會。佛陀遺留下來的法，我們要用心；菩薩體
會佛意，這全都是要延續佛的慧命。
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所以，現在還是佛的教法在人間，佛陀雖然不
在人間，他在哪一個世界呢？當然是還在娑婆
世界。在哪一個國家呢？我們都不知道啊！希
望我們在這個地方，我們在任何一個國家，都
期待那個地方所在做的，延續慧命的地方，就
有佛陀在那個地方，在為我們加持。說不定，
那當中也有這樣的覺者，延續這個慧命來為我
們指導，這也說不定！
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所以，我們不是我們自己的力量，就有辦法將
這個慧命延續，我們要將佛的慧命用在我們的
心，我們依教奉行，自覺、覺他，這一定要佛
力。「非佛力無能克盡，遙見守護」，就是一
定要佛力，我們才有辦法慧命延續下去。所以，
要請大家要時時多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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